
 

 

 

 

 

                                                                                                                                                                  

 

                                                                                                           

Entrevista a 

Lic. Lorena Martínez Rodríguez 
Presidenta Municipal de Aguascalientes (México) 

 

 

 
- ¿Qué significa en su gestión como Presidenta Municipal, el tema de la igualdad, 

la paridad y la inclusión femenina?, ¿Qué logros de los implementados en este 

tema destacaría de su municipio? 

 

La igualdad de género y el avance de las mujeres representan temas que son 

impostergables si deseamos tener una sociedad más equitativa e incluyente. La adopción 

de la perspectiva de género dentro de la administración municipal, así como la 

implementación de acciones orientadas a reducir las desigualdades existentes entre 

hombres y mujeres, son necesarias si deseamos que las mujeres puedan acceder a 

mejores niveles de desarrollo. Al inicio de mi gestión me propuse abrir más puertas y 

espacios a las profesionistas, amas de casa, empresarias, obreras y servidoras públicas, 

porque estoy consciente de los retos y dificultades que enfrentan ante la prevalencia de 

una cultura que brinda más oportunidades a los hombres.   

 

Es destacable el fortalecimiento del Instituto Municipal de la Mujer de Aguascalientes 

(IMMA) a nivel presupuestal y organizativo, a fin de atender de manera eficaz las 

problemáticas de género de las mujeres. El IMMA pasó de tener tres personas a una 

plantilla de más de 30  profesionistas calificadas y calificados, se incrementó su 

presupuesto en un 700%  y se emitieron nuevos ordenamientos jurídicos que dan 

sustento al trabajo que llevan a cabo.  

 

También es digno de destacar  el gabinete paritario, 

integrado en un 50% con mujeres y que es un caso 

único hasta el momento en los gobiernos locales de 

México.  De igual manera, contamos con la 

Certificación en la Norma Mexicana de Igualdad 

Laboral entre Mujeres y Hombres,  de entidades y 

dependencias municipales, que garantiza la previsión 

social, el trabajo digno  libre de toda discriminación, 

el fomento del equilibrio entre la vida laboral y la 

vida familiar de las mujeres y  hombres que laboran 

en el servicio público. Otro proyecto a destacar es la 

creación de la Unidad de Atención a las Violencias de 

Género y Familiar, que brinda servicios integrales en 

casos de violencia, con personal especializado y 

altamente capacitado que garantiza la integridad física 

y psicológica de las mujeres que a esta instancia 

acuden.      
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- ¿Considera que en su calidad de Presidenta Municipal de Aguascalientes ha 

podido aportar a la tarea de hacer de su territorio un lugar más igualitario? 

 

 Desde luego, fortalecer la institución encargada de diseñar e implementar las políticas y 

acciones a favor de la igualdad de género, así como ampliar lo oferta de servicios 

especializados a las mujeres,  contribuye de manera importante en el mejoramiento de la 

situación y posición de las mismas en el municipio.  De igual manera, con todo el 

trabajo comunitario que realizamos mediante talleres, para promover la salud sexual y 

reproductiva de las mujeres, la resolución no violenta de conflictos,  de comunicación 

asertiva y de prevención de la violencia, así como el apoyo que estamos brindando a 

grupos de mujeres para incentivar su agencia económica y puedan poner en marcha un 

negocio que les de independencia económica, fomentan si duda alguna, el ejercicio de 

los derechos humanos y sociales de las mujeres.  Si a esto le sumamos el trabajo 

preventivo que llevamos a cabo con la población masculina y de atención reeducativa 

que realizamos con los hombres que generan violencia, contribuimos a crear un 

territorio más igualitario. 

 

- ¿Qué significa para su municipio, para el Estado en general y para su país, que 

Aguascalientes se constituya en sede de la II Cumbre Iberoamericana de Género a 

la que asistirán representantes de toda Iberoamérica para hablar sobre igualdad? 

 

Será un privilegio poder recibir a las y los integrantes de la UIM en Aguascalientes 

durante el mes de septiembre. Me congratula enormemente, pues tendré el honor de 

compartir y aprender de la mano de las municipalidades  de toda Iberoamérica, cómo 

potenciar la política de igualdad de género a nivel local.  

 

Estoy convencida que con la realización de la Cumbre en nuestro país, se marque un 

antes y un después en el tema.  Que los gobiernos locales aprovechen al máximo la 

experiencia y se haga conciencia sobre lo prioritario y urgente que es incluir en la 

planeación y presupuesto, programas que abatan de manera efectiva la discriminación y 

violencia contra las mujeres, así como para potenciar su desarrollo integral.    

 

No tengo ninguna duda que el gobierno federal y los gobiernos estatales de México, 

apoyarán con entusiasmo y desde sus respectivas competencias, los acuerdos y 

compromisos que se construyan a partir de la Cumbre, para los gobiernos municipales.  

 

¿Qué aportará la realización de la II Cumbre Iberoamericana de Género a su 

territorio y qué aportará Aguascalientes como sede a la Cumbre? 
 

Por una parte, la realización de la Cumbre logrará hacer evidente que el tema de género 

es prioritario y no puede ser relegado o minimizado en la agenda pública. 

Independientemente de quien se encuentre en el gobierno, debe trabajar desde la 

perspectiva de género y de manera decidida por el avance de las mujeres, tal y como lo 

consagran los tratados internacionales firmados y ratificados por México. Por otra, la 

Cumbre dejará no solo a mi gobierno, sino a todos los gobiernos locales de México, 

innumerables experiencias y conocimientos que se puedan implementar para mejorar 

nuestra  actuación.  

 



 

 

 

Aguascalientes aportará lo que hemos aprendido a lo largo de estos dos años, una nueva 

política, una nueva forma de hacer las cosas, de obtener resultados y de trabajar con la 

ciudadanía.  

 

- La Unión Iberoamericana de Municipalistas es una entidad que trabaja hace 22 

años en el fortalecimiento municipal de toda Iberoamérica y que en el caso 

concreto de México ya ha desarrollado algunos eventos de carácter masivo como el 

realizado en 2008 en Toluca. ¿Considera importante sumar la gestión del 

municipio de Aguascalientes a este trabajo Iberoamericano? 

 

Desde luego, en un mundo globalizado la cooperación y el intercambio resultan 

necesarios e imprescindibles para lograr una mejor gestión. La vinculación que permite 

la UIM es invaluable y será importante sumarnos y aprovechar sus 22 años de 

experiencia.      

 

 


